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ций по вопросам безопасности в Центральной Аф-
рике на своей девятнадцатой встрече на уровне ми-
нистров, которая проводилась в Браззавиле с 14 по
17 мая этого года, выразили свою поддержку изме-
нениям, которые произошли в Бангийской деклара-
ции, и призвали международное сообщество пре-
доставить помощь Центральноафриканской Респуб-
лике.

Полный доклад о ситуации до 15 марта, пред-
ставленный президентом Республики Его Превос-
ходительством генералом Франсуа Бозизе специ-
альной встрече ЦАЭВС на высшем уровне, был по-
священ исключительно ситуации в Центральноаф-
риканской Республике и позволил главам государств
понять и поддержать усилия Переходного прави-
тельства, направленные на возвращение к консти-
туционному порядку. Явные признаки значительно-
го прогресса в достижении национального прими-
рения и восстановлении конституционного и демо-
кратического порядка включают плодотворные дис-
куссии со многими дружественными странами, кон-
сультации между Центральноафриканской Респуб-
ликой и Европейским союзом, которые проходили с
22 марта 2003 года, и визит в Банги с целью уста-
новления фактов послов группы государств Афри-
ки, Карибского бассейна и Тихого океана с 17 по
21 августа.

В своем вступительном докладе на Саммите
тысячелетия Генеральный секретарь напомнил, что
целью любой деятельности являются люди. Это,
безусловно, абсолютно верно. Моя делегация хотела
бы видеть, что Организация Объединенных Наций
восстановила свой авторитет для того, чтобы по-
мочь делу прав человека, демократии и развитию по
всему миру.

Защита и обеспечение прав человека помогает
национальному согласию в стране и укреплению ее
демократии. Это было столь хорошо усвоено Цен-
тральноафриканской Республикой, что 15 марта мы
выбрали путем консенсуса форму нашего правле-
ния, в основе которой лежит благополучие наших
граждан, а защита и гарантия их прав являются са-
мыми главными приоритетными задачами.

Для осуществления этого потребуются ресур-
сы, которые позволят широкое внедрение прав че-
ловека и осуществление социального развития. Моя
делегация надеется, что Организации Объединен-
ных Наций примет большее участие в начале

третьего тысячелетия в международных действиях с
целью создания подлинной культуры прав человека.
Чтобы сделать это, Организация Объединенных На-
ций должна быть реформирована, обновлена и
адаптирована к современному миру. Она должна
сделать более рациональными свои процедуры,
свои методы и свои подходы ко всем вопросам, ко-
торые лежат в сфере ее компетенции.

Понятно, что моя делегация хотела бы видеть
и реформированный Совет Безопасности, с тем что-
бы он мог лучше выполнять свою благородную
миссию. Даже если сейчас нет злоупотреблений
правом вето, которые наблюдались в период холод-
ной войны, необходимо пересмотреть подход к
членству в Совете Безопасности, на уровне и посто-
янного, и непостоянного членства, с тем, чтобы
членство отражало новые реалии нашего мира. Та-
ково мнение делегации Центральноафриканской
республики. 

Необходимость нового подхода в отношениях
между государствами означает, что нам всем нужно
взять на себя это обязательство. Это ведет к приня-
тию учредительного акта Африканского союза как
выражение желания Африки работать вместе с Ор-
ганизацией Объединенных Наций над всеми нере-
шенными проблемами двадцать первого века. Моя
страна не пожалеет никаких усилий, чтобы способ-
ствовать реализации этого нового динамизма.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово руководителю делегации Словакии
г-же Кларе Новотна.

Г-жа Новотна (Словакия) (говорит по-англий-
ски): Я имею честь обратиться к Генеральной Ас-
самблее от имени г-на Эдуарда Кукана, министра
иностранных дел Словацкой Республики.

Словакия, в качестве страны, которая вступает
в Европейский союз, полностью поддерживает за-
явление, сделанное недавно премьер-министром
Италии от лица Европейского союза. Позиции и
идеи, высказанные в выступлении г-на Берлускони,
великолепно отражают ценности правительства и
народа Словакии. Поэтому я включу в свое выступ-
ление только те вопросы, которые мы считаем са-
мыми главными.

Вначале я хотела бы тепло поздравить Предсе-
дателя с его принятием этого поста, и пожелать ему
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всяческих успехов в выполнении его важных обя-
занностей. Он может рассчитывать на поддержку и
сотрудничество Словакии. Позвольте мне также
прибавить голос моей делегации к тем, кто побла-
годарил его предшественника г-на Яна Кавана, за
его вклад в работу этого органа.

Среди самых сложных проблем, которые стоят
перед нами, имеется проблема, которая привлекла
пристальное внимание всего мира � ситуация в
Ираке. Мы должны соединить наши усилия, чтобы
помочь иракскому народу восстановить свою стра-
ну и построить демократическое общество, что яв-
ляется наилучшим курсом для стабилизации поло-
жения, которое является столь неустойчивым в ре-
альных условиях.

Беспрецедентная трагедия разрушения отделе-
ния Организации Объединенных Наций в Багдаде,
которая вырвала из наших рядов много храбрых
сотрудников Организации Объединенных Наций,
включая Специального представителя Серджиу Ви-
ейра ди Мелу, которому мы опять отдаем нашу без-
граничную дань уважения, показала нам, что ни
одна цель не находится в безопасности. Объеди-
ниться для того, чтобы помочь Ираку, стало вопро-
сом наших общих интересов.

Резолюция 1483 (2003) Совета Безопасности
установила важные рамки, которые позволяют меж-
дународному сообществу вносить свой вклад в дело
восстановления Ирака. Когда принималась эта ре-
золюция, Словакия приняла решение участвовать в
операциях по стабилизации в Ираке, послав своих
специалистов по разминированию. Хотя это был
лишь символический вклад, с точки зрения наших
возможностей и численности словацких войск, ко-
торые уже участвуют в операциях по поддержанию
мира по всему земному шару, я считаю, что это по-
казало нашу приверженность созданию условий, в
которых народ Ирака может строить свое собствен-
ное будущее. Поскольку нужны дополнительные
войска на месте, мы поддерживаем усилия привлечь
больше участия от стран, которые хотят это сделать.
Организация Объединенных Наций, у которой име-
ется конкретный мандат, должна играть большую
роль в послевоенном восстановлении Ирака.

Ирак должен показать, что свободная и демо-
кратическая страна является неизбежной заменой
диктаторства. Демократический и процветающий
Ирак важен для мира и безопасности Ближнего

Востока, который оказывает прямое влияние на ос-
тальной мир.

Трудная экономическая и социальная ситуация
в Афганистане, где люди продолжают стремиться к
построению демократического и жизнеспособного
общества, по-прежнему может создать возможности
для нового появления экстремистов. Международ-
ное сообщество не может не принимать во внима-
ние ситуацию в Афганистане. Оно должно оста-
ваться верным своим обязательствам и предостав-
лять необходимую помощь афганскому народу. Я
рада объявить, что в июле словацкий парламент
решил продлить участие Словакии в Операции
«Несокрушимая свобода».

Через десять лет после того, как израильтяне и
палестинцы поразили весь мир, подписав в Осло
соглашения, обе стороны опять оказались в цикле
насилия, террористических актов, контрактов и
мести. Очень жаль, что последняя волна насилия
совпала со временем, когда «дорожная» карта» на-
чала приносить чувство надежды.

Словакия глубоко обеспокоена ухудшением
ситуации. Недавние трагические и насильственные
события привели к огромным страданиям и гибели
большого числа ни в чем не повинных людей. В
нынешней ситуации обе стороны должны действо-
вать ответственно, с максимальной сдержанностью,
и тщательно взвешивать крайне негативные послед-
ствия полного срыва мирного процесса. Единствен-
ный реальный выход из тупика � это создание
жизнеспособного палестинского государства, жи-
вущего бок о бок с Израилем, при гарантии их обо-
юдной безопасности и выживания. Следует прило-
жить все усилия к тому, чтобы «дорожная карта»
продолжала действовать, ибо другой альтернативы
просто нет. Обе стороны должны полностью и без-
отлагательно выполнить свои обязательства в соот-
ветствии с «дорожной картой». Словакия вновь за-
являет о своей поддержке «дорожной карты» и счи-
тает необходимой и незаменимой роль «четверки» в
мирном процессе.

Мы не ослабим наших усилий в борьбе против
глобального терроризма и распространения оружия
массового уничтожения. Недооценка этой опасно-
сти может иметь катастрофические последствия для
международного сообщества. Организация Объеди-
ненных Наций должна и далее играть решающую
роль в этой борьбе. Словацкая Республика высоко
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ценит и полностью поддерживает деятельность
Контртеррористического комитета. Словакия, яв-
ляющаяся участником всех 12 глобальных между-
народных конвенций по борьбе с терроризмом, ус-
пешно включила их положения в свое законодатель-
ство. 

Как участник различных международных кон-
венций и договоров Словакия поддерживает совме-
стные усилия по принятию глобальных междуна-
родно-правовых документов и стандартов, касаю-
щихся принципа верховенства права. Процесс ра-
тификации Конвенции Организации Объединенных
Наций против транснациональной организованной
преступности продолжается уже некоторое время и
должен завершиться к концу этого года.

В прошлом десятилетии мы были свидетелями
резкого роста деятельности по поддержанию мира в
ходе все увеличивающегося числа конфликтов во
всем мире. Недавняя всеобъемлющая реформа су-
щественно повысила эффективность планирования
и управления все более сложными операциями Ор-
ганизации Объединенных Наций по поддержанию
мира. Однако самый важный фактор успеха дея-
тельности Организации Объединенных Наций по
поддержанию мира � это по-прежнему политиче-
ская воля государств-членов и их готовность пре-
доставлять контингенты, технику и снаряжение.
Для поддержки и поддержания все возрастающего
числа операций по поддержанию мира необходима
своевременная выплата финансовых взносов.

Словакия является одним из ведущих участни-
ков операций Организации Объединенных Наций с
тех пор, как в 1993 году она стала членом Органи-
зации Объединенных Наций. Наши миротворцы
служат сейчас в составе шести миссий Организации
Объединенных Наций в Африке, в Азии и на Ближ-
нем Востоке. С учетом четкого понимания нами
новых угроз для нашей безопасности и нашей го-
товности и способности содействовать их устране-
нию наше участие в операциях в поддержку мира во
всем мире еще больше расширится, когда мы в бу-
дущем году вступим в Европейский союз и в НАТО.
Активное участие Словакии в операциях по под-
держанию мира подтверждает тот факт, что сохра-
нение международного мира � это один из приори-
тетов нашей внешней политики.

В последние годы происходит тревожный рост
числа нападений на гуманитарных сотрудников и на

персонал Организации Объединенных Наций. По-
этому мы приветствуем единодушное принятие ре-
золюции 1502 (2003) Совета Безопасности о защите
персонала Организации Объединенных Наций, ас-
социированного с ней персонала и гуманитарного
персонала в зонах конфликтов. В ней подчеркивает-
ся обязательство каждого государства-члена прини-
мать все возможные меры для защиты тех, кто ра-
ботает под голубым флагом, и привлекать к ответ-
ственности тех, кто на них нападает или наносит им
ущерб. Слования является участником Конвенции о
безопасности персонала Организации Объединен-
ных Наций и связанного с ней персонала с 1996 го
да, и мы предлагаем тем государствам, которые еще
не сделали этого, присоединиться к этому очень
важному международно-правовому документу, ко-
торый предусматривает защиту персонала Органи-
зации Объединенных Наций и ассоциированного с
ней персонала.

Одним из наиболее важных шагов в деле дос-
тижения международной справедливости и прекра-
щения безнаказанности в отношении лиц, совер-
шающих наиболее серьезные нарушения прав чело-
века, военные преступления и геноцид, стало соз-
дание Международного уголовного суда. Словакия,
являясь государством-участником его Римского ста-
тута, твердо привержена обеспечению того, чтобы
Суд был независимым, справедливым и эффектив-
ным институтом. Выборы 18 судей и Обвинителя и
заместителя Обвинителя были важнейшим шагом в
успешном начале его работы. Мы убеждены в том,
что их опыт и нравственная чистота обеспечат вы-
сочайшие стандарты их работы и гарантируют че-
стное и беспристрастное правосудие.

Словакия рассматривает контроль над воору-
жениями как один из ключевых инструментов поли-
тики в области безопасности. Здесь я хотел бы под-
твердить нашу сохраняющуюся поддержку даль-
нейшего укрепления важнейших международных
документов в области разоружения и нераспростра-
нения, таких как Договор о нераспространении
ядерного оружия (ДНЯО). Было бы крайне уместо
укрепить этот краеугольный камень ядерного не-
распространения путем оперативной реализации
другого важного документа � Договора о всеобъ-
емлющем запрещении ядерных испытаний
(ДВЗЯИ), и моя делегация вновь призывает тех, кто
этого еще не сделал, подписать и ратифицировать
ДВЗЯИ как можно скорее.
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Словакия также призывает те страны, которые
не подписали и не ратифицировали Оттавскую кон-
венцию, сделать это поскорее. Тот ужас, который
сеют противопехотные мины, несмотря на их огра-
ниченную военную эффективность, продолжает
распространяться вместе с ужасными гуманитар-
ными последствиями их использования в настоящих
конфликтах.

Со вступлением в Европейский союз Словакия
берет на себя моральную ответственность за более
бедные страны мира. Ранее Словакия сама получала
помощь, и теперь ее долг � помогать снижению
социальной напряженности и устранению нищеты в
других районах мира. Это наш вклад в достижение
целей в области развития, обозначенных в Деклара-
ции тысячелетия. Словакия систематически и по-
следовательно разрабатывает свой договор и эффек-
тивную программу в области развития. Словацкое
правительство недавно приняло юридические рамки
и стратегию помощи в области развития. Важным
шагом в деле формирования официальной помощи
стало утверждение первого ежегодного бюджета в
декабре 2002 года.

Нынешний скромный уровень официальной
помощи на цели развития является отражением по-
тенциала нашей растущей экономики, и мы убежде-
ны в том, что действенное и эффективное использо-
вание и устойчивый рост такой официальной по-
мощи на цели развития позволит Словакии занять
более прочное место в группе новых формирую-
щихся доноров.

Мы поддерживаем призывы к укреплению ро-
ли Организации Объединенных Наций и к повыше-
нию эффективности и улучшению методов работы
ее главных органов. Прежде всего необходимы все-
объемлющая реформа Совета Безопасности и акти-
визация деятельности Генеральной Ассамблеи.

В прошлом году международному сообществу
пришлось иметь дело с событиями, последствия
которых стали настоящим испытанием для принци-
пов, регулировавших международные отношения со
времени подписания Устава Организации Объеди-
ненных Наций. Хотя бесспорно то, что действен-
ность этих принципов остается неизменной, мы не
можем уклоняться от поисков ответов и решений
важнейших глобальных проблем, с которыми мы
сегодня сталкиваемся, включая крайнюю нищету,
наркоторговлю, распространение смертельно опас-

ных болезней и изменение климата на планете. По-
иск надлежащих решений этих и других проблем
требует многостороннего сотрудничества, в центре
которого находилась бы жизнеспособная Организа-
ция Объединенных Наций. Все мы хотим видеть
сильную и решительную Организацию Объединен-
ных Наций, способную эффективно реагировать на
нынешние и будущие вызовы. Словакия остается
привержена многосторонности и ее основным ин-
ститутам.

Председатель (говорит по-английски): Теперь
я предоставляю слово главе делегации Республики
Сейшельские Острова Его Превосходительству г-ну
Клоду Морелю.

Г-н Морель (Сейшельские Острова) (говорит
по-английски): Наша делегация гордится и считает
за честь видеть г-на Джулиана Ханта, также остро-
витянина, представляющего одно из самых малых
государств мира, на посту Председателя этого фо-
рума. Нам хорошо известны его навыки, опыт и
компетенция, и мы убеждены, что под его руково-
дством мы добьемся успешных результатов в нашей
работе. Позвольте мне также воздать должное его
предшественнику, г-ну Яну Кавану из Чешской Рес-
публики, за его прекрасную работу в ходе пятьдесят
седьмой сессии Генеральной Ассамблеи.

Мы также выражаем нашу признательность
Генеральному секретарю г-ну Кофи Аннану за са-
моотверженную и постоянную работу на посту ру-
ководителя Организации Объединенных Наций в
это трудное время. Мы воздаем ему должное за его
неустанные усилия, направленные на то, чтобы сде-
лать Организацию Объединенных Наций более эф-
фективным органом, более чутко реагирующим на
требования, предъявляемые ее государствами-
членами.

В последние месяцы некоторые начали выска-
зывать сомнения в отношении значения и полезно-
сти Организации Объединенных Наций. Для Сей-
шельских Островов Организация Объединенных
Наций остается уникальным, незаменимым и уни-
версальным многосторонним институтом, в котором
могут обсуждаться и решаться глобальные пробле-
мы, затрагивающие все международное сообщест-
во. Несмотря на все ее недостатки, мы считаем, что
нет иной организации, которая была бы лучше ос-
нащена и лучше подходила для удовлетворения раз-
нообразных потребностей в области обеспечении




